

RESUMEN

El objetivo del presente trabajo de investigación fue determinar las características psicológicas de los adolescentes que han sido adoptados desde niños (0 a 2 años) en la ciudad de Yacuiba. Las variables que fueron consideradas son: el nivel de autoestima, el nivel de ansiedad, el nivel de agresividad, el nivel de depresión y los rasgos de personalidad.

En cuanto al Diseño Metodológico, se puede manifestar lo siguiente; el presente trabajo de investigación se encuentra enmarcado dentro del Área de la Psicología Clínica. El método de investigación que ha sido utilizado es el Estudio de caso, ya que específicamente se trabajó con 10 adolescentes que han sido adoptados, el tipo de investigación fue el descriptivo y exploratorio. Y para el tratamiento y el análisis de los resultados se utilizó el enfoque cuantitativo y cualitativo.

La muestra está compuesta por 10 adolescentes de ambos sexos, 6 adolescentes mujeres y 4 adolescentes varones, comprendidos entre las edades de 13 a 17 años, que radican en la ciudad de Yacuiba – Provincia Gran Chaco.

Para la recolección de la información se utilizó la entrevista semiestructurada, el Cuestionario de Autoestima 35B, el Cuestionario de ansiedad de Rojas, el Cuestionario de Agresividad AQ, el Inventario de Depresión de Beck, y el Cuestionario de personalidad HSPQ de Cattell.

En cuanto a las principales conclusiones que se arribó se puede decir que los adolescentes que han sido adoptados presentan las siguientes características psicológicas: son agresivos a nivel verbal presentando ira y hostilidad ya sea con sus padres adoptivos o con los demás, faltándoles el respeto, esto debido a que no pueden subsanar el dolor y el vacío interior que sienten de haber sido abandonados por sus padres biológicos, paralelamente presentan depresión por el hecho de no saber cómo los hubiesen tratado sus padres biológicos, llegan a pensar que hubiesen sido felices con ellos; muchas veces no se sienten aceptados por su familia adoptiva y esto les genera gran inseguridad y por ende una baja autoestima. Así también los principales

rasgos de personalidad que presentan estos adolescentes es que son reservados, despreocupados, también se caracterizan por ser dominantes y dubitativos.

En base a todos estos aspectos se realizó el análisis de la información recabada de cada caso, para poder responder a la pregunta de investigación científica y los objetivos planteados. Finalmente, se encuentran las recomendaciones que nos brindan algunas sugerencias de investigación para los próximos investigadores.